El censo apunta a 1,2 millones de productores

LUNES, 16 DE SEPTIEMBRE DE 2013 10:44 | ESCRITO POR EL DEBER | NOTICIAS

El censo agropecuario está en marcha. Ayer, con dos actos emotivos realizados en los departamentos de Chuquisaca y Oruro se abrió la encuesta nacional que pretende abarcar 1,2 millones de unidades productivas y que es considerado un hecho histórico para el país.

La entidad encargada de efectuar el censo es el Instituto Nacional de Estadística (INE) y desde el Ministerio de Planificación del Desarrollo han dejado en claro que la encuesta es para conocer en qué condiciones se produce y cuál es la situación legal de la tierra.

Ayer, la ministra de Planificación del Desarrollo, Viviana Caro, reveló que el censo demandará un costo total de \$us 20 millones, que incluye publicaciones y difusión de los resultados, que estarán listos para fines del primer semestre del próximo año.

En dos regiones

El coordinador del INE Chuquisaca, Marcelo Caballero, informó ayer de que la recolección de información del censo agropecuario en ese departamento la realizarán 436 empadronadores y 164 jefes de brigadas.

El funcionario apuntó que la encuesta se inició en las regiones de difícil acceso y que luego visitarán las zonas más cercanas a los centros poblados.

En los hechos el trabajo fuerte comienza hoy, pero el domingo fue aprovechado para realizar un evento de lanzamiento en el centro de la ciudad de Sucre, al que asistieron autoridades políticas y agropecuarias de este departamento.

Entretanto, en Oruro, el director del INE, Aldo Cabrera, manifestó que en este departamento al menos 614 personas llevarán a cabo el empadronamiento que concluirá el 31 de octubre de 2013.

El acto de lanzamiento se efectuó en Caracollo, distante 37 kilómetros de la ciudad de Oruro.

En un acto público realizado ayer en Huarina, el presidente del Estado, Evo Morales, dijo que los datos del censo agropecuario servirán para priorizar políticas de riego y garantizar la producción de alimentos en los nueve departamentos

Para conocer

Cronograma nacional

Según ABI, en Beni comenzará la encuesta el 23 de septiembre, luego en Pando será el 25.

Cuatro regiones

En La Paz, Cochabamba, Potosí y Santa Cruz será el 30.

En el sur serán los últimos

Para el 1 de octubre está previsto el inicio en Tarija

Gobierno amenaza a avicultores con quitarles suministro de alimentos

LUNES, 16 DE SEPTIEMBRE DE 2013 09:07 | ESCRITO POR ERBOL | NOTICIAS

Luego de que el precio de la carne de pollo subió en los últimos días hasta 20 bolivianos el kilo, la ministra de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Teresa Morales, amenazó a los avicultores con quitarles los precios preferenciales en la provisión de alimentos y con procesos penales.

"Las empresas productoras que estuvieran comercializando más allá del precio aceptado por el gobierno, van a tener como sanción la suspensión de su abastecimiento de harina solvente, de harina integral y su maíz que se les daba preferentemente hasta ahora", manifestó la Ministra.

El precio del kilo del ave aumentó en el último mes de 13,5 bolivianos hasta -en algunos casos- 20 bolivianos. La autoridad de gobierno instó a la población boliviana a no comprar el producto en más de 15 bolivianos el kilo. Para

mantener el precio, también anunció operativos y sanciones en todos los mercados del país.

"Quiero decirle a la población boliviana que el precio máximo para el kilo de pollo es de 15 bolivianos, vamos a ser drásticos en el procesamiento y sanciones a quienes no cumplan con el precio del pollo al consumidor final. Vamos a continuar los operativos para verificar que los detallistas reciban a 14 bolivianos como máximo el kilo de pollo", señaló.

Morales advirtió con iniciar procesos penales a los comerciantes y productores por agio y especulación –respaldada en el artículo 226 del código penal- en caso de que se compruebe el delito.

"Vamos a iniciar juicios por agio y especulación a quienes sean comerciantes o productores que estén procediendo a rebasar este tope de 15 bolivianos (el kilo) al consumidor final, vamos a proceder con todas las sanciones del caso que sean pertinentes", dijo.

Operativos en Cochabamba

En el municipio de Quillacollo el precio del alimento se comercializa hasta en 21 bolivianos el kilo. Elba Morales, vocera de la Alcaldía, dijo que en coordinación con el Viceministerio de Defensa del Consumidor y con apoyo de la Intendencia aplicará la normativa que corresponde para combatir la posible especulación y agio.

"El señor alcalde desde sus inicios ha establecido esta política de que a través de la intendencia se tenga que evitar cualquier atentado contra la economía de la población y en este caso por la venta de los pollos", apuntó.

Algunas causas para el incremento de precios

El presidente de la Confederación de Profesionales del País, Hernán Fernández, identificó algunas posibles causas para el incremento en el precio de los productos de la canasta familiar en los últimos días.

"Puede ser por la baja producción, por la especulación, otro puede ser que los precios no hayan sido los reales y por lo tanto recién se está sintiendo el impacto; eso hay que analizarlo con mayor detenimiento", indicó.

Aseguró que es resultado de un modelo económico que no ha podido garantizar la producción e industrialización de los recursos naturales para proveer a la población alimentos con precios controlados.

"Bolivia no es productiva y lo necesita con mucha más celeridad y énfasis, convertir a Bolivia productiva va a tener un impacto directo en reducción de precios forzosamente", indicó

Precios de algunos alimentos suben en 50%

LUNES, 16 DE SEPTIEMBRE DE 2013 07:02 | ESCRITO POR INIAF | NOTICIAS

Los precios de algunos productos de la canasta familiar se incrementaron "considerablemente" hasta en 50%. Productos como el pollo, el tomate y la papa son los más elevados, según un reporte de radio Fides en el mercado Rodríguez.

El valor del kilo de carne de pollo es el que más alza ha presentado. Hace una semana estaba en 14,40 bolivianos, ahora se cotiza en 16,50 bolivianos. En algunas regiones como Trinidad el kilo se vende en 17,50 bolivianos.

Las vendedoras atribuyen el alza del precio a efectos del clima, la nevada y la poca producción de los avicultores.

"Es realmente una barbaridad cómo subió el precio; los caseros se sorprenden cuando les decimos, pero qué vamos a hacer, así nos dejan los productores", afirmó María Paz, una vendedora.

Vegetales como el tomate sufrieron una variación considerable, antes se comercializaba a 2,50 bolivianos la libra, el fin de semana estaba en seis bolivianos.

Todo está caro, uno viene con 100 bolivianos y no le alcanza. El Gobierno se jacta de que estamos en una bonanza económica, cuando la realidad es muy diferente, no hay trabajo y si uno cuenta con una fuente de empleo, el sueldo es magro y mínimo que no alcanza para nada", se lamentó uno de los caseros, Juan Chuquimia.

Otro producto que se convirtió en un lujo de consumir es la papa. La arroba se cotiza entre 58 y 60 bolivianos.

El Gobierno teme que con el alza de precios no se cumpla la meta de inflación de 4,8% para este año. Por eso liberó aranceles para importar tomate y pidió retirar liquidez al BCB

Ayni refuerza el saber ancestral en agricultura

DOMINGO, 15 DE SEPTIEMBRE DE 2013 10:54 | ESCRITO POR LA RAZON | NOTICIAS

"Levantamos la autoestima y la participación de la mujer porque tiene los mismos derechos que los hombres", asegura Willy Rolando Cory, responsable del área de agricultura de la Asociación Civil Ayni. Capacitan en temas agrícolas, rescatan saberes ancestrales para eliminar plagas y distribuyen a las mujeres semillas certificadas.

Antes, ellas se resistían a recibirlas porque no se sentían con la capacidad de aportar a su familia. Después de ocho años de trabajo no sólo la producción agrícola ha mejorado en siete comunidades del municipio de Mecapaca, sino las capacidades de las mujeres también. "Dotamos de semilla certificada de papa, capacitamos en el cultivo, en el control de plagas, gorgojo y polilla", señala Cory. Un quintal de semilla sirve para cosechar entre ocho y 15 quintales, "pero deben guardar semilla para sembrar al siguiente año".

Cory detalla que existe una decena de prácticas agrícolas para controlar plagas sin utilizar agroquímicos. "Éstas se usan cuando ya nada más se puede hacer", subraya el agrónomo.

Entre las técnicas culturales están el preparar la tierra a su debido tiempo. "Remover en esta época la tierra para sacar al gorgojo que está en su etapa más débil y que son alimento para las águilas y las marías", explica. También se puede aporcar, levantar la tierra entre surcos, y poner barreras vivas con tarwi, izaño o papalisa. "Las plagas vienen de una parcela de papa y pueden avanzar más de cinco kilómetros. Pero al gorgojo no le gustan otros tubérculos y al no encontrar papa se va a otro lado. En realidad es una trampa", explica Cory sobre la técnica.

"Papa nomás vendemos en esta época", afirma Wilma Patty de Collana, miembro de la asociación de mujeres denominada Flor de Tuna. Allí están los más grandes tunales de La Paz, cuya fruta se disfruta hasta junio. Venden tuna en la calle Viluyo y papa, oca, verduras y hortalizas en la calle Boquerón. Ambas, aledañas al mercado Rodríguez.

El precio de la papa de estas comunidades era de Bs 20, sin embargo en los mercados Rodríguez y Chasquipampa las obligan a vender en Bs 35 o les quitan espacios. No les queda otra opción, pero cuestionan que bajan sus ventas

Latinoamérica avanza con el seguro agrícola

DOMINGO, 15 DE SEPTIEMBRE DE 2013 10:53 | ESCRITO POR LA RAZON | NOTICIAS

La cobertura de seguros agrícolas en América Latina y el Caribe crece de manera positiva en países que impulsaron un modelo público-privado y donde la agricultura de-sempeña un destacado papel económico y social, según un estudio.

"Los seguros agropecuarios en las Américas: un instrumento para la gestión del riesgo" es el título de una investigación efectuada por técnicos del Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) y la Asociación Latinoamericana para el Desarrollo del Seguro Agropecuario (Alasa).

El boletín de prensa del IICA subraya que el estudio muestra que el 75% de los gobiernos de América Latina y el Caribe le adjudican una importancia alta o muy alta al tema de gestión de riesgos, aunque la región representa sólo el 3,5% de las primas de seguros agropecuarios mundiales contratadas en 2009.

"Este interés se explica, en gran parte, por el cambio climático y los impactos negativos que puede tener en la agricultura. No obstante, esta misma vulnerabilidad del sector es la que genera poco interés entre las aseguradoras y es el motivo por el cual el Estado debe participar en una modalidad público-privada", aseguró Marcelo Núñez, especialista en Agronegocios y Comercialización del IICA y uno de los autores del estudio.

Explicó que a través de este esquema el Estado aporta estabilidad, al proporcionarle a la actividad aseguradora recursos e insumos relevantes (como información sectorial y meteorológica), mientras el sector privado participa con su conocimiento y asume, total o parcialmente, los riesgos en un marco de estabilidad y con reglas de juego claras y permanentes.

La investigación del IICA y Alasa expone que en la región sur Argentina y Uruguay poseen una alta cobertura de pólizas, con el 65% y 60% del área agrícola asegurada, respectivamente. En esta región hay un mercado de seguros competitivo, con 28 compañías en operación en Argentina y otras 20 en el resto de naciones.

Brasil posee una cobertura del 9% y tiene programas que subsidian primas, un fondo de emergencia vinculado a los seguros y un potente sistema de información de respaldo. En Chile y Paraguay está asegurada el 15% y 28% del área dedicada al agro, respectivamente.

En la región andina la cobertura de seguros agrícolas es baja, sólo alcanza el 1% de la tierra cultivada y existen menos de diez empresas aseguradoras. Bolivia, Colombia, Ecuador y Perú tienen programas de seguros agrícolas para pequeños productores apoyados por los gobiernos, de manera que la mayoría de los países subsidian entre el 60% y el 100% del valor de la prima.

El estudio se puede bajar en PDF del sitio web www.iica.int. la región andina

El estudio detalla que en la región andina la cobertura de seguros agrícolas es baja, sólo alcanza el 1% de la tierra cultivada y hay menos de diez empresas aseguradoras.